

高校の現場を訪ねて

東京都立戸山高等学校

東京都立戸山高等学校
進路部主任 岡本眞一郎教諭



■生徒の自主性を育てる

東京メトロ副都心線「西早稲田」駅から徒歩1分という好立地に位置する東京都立戸山高等学校(東京都新宿区)は東京都指定の「進路指導重点校」として、都立高校全体の牽引役としての役割も期待されている。125年の歴史を持つ伝統校である。進路指導重点校とは言っても、同校では生徒の主体性を重視した教育を行っているた

め、普段の授業においても受験対策一辺倒ではなく、生徒一人ひとりが「学ぶこと」の楽しさを実感しながら勉強に取り組めるようカリキュラムに工夫を凝らしている。

「将来の予測がつきにくい現代社会において、生徒たちが十年後、二十年後にも社会のリーダーとして活躍できるよう、自立心を醸成する指導を心がけています」

そう語るのは、同校の進路部主任・岡本眞一郎教諭だ。その精神は課外活動指導にも表れている。同校では多くの場合、部活動計画などを生

て知られる同校は、難関国立大学への進学者も少なくない。いわゆる進学校中の進学校なのだが、しかし、進学校だからこそその悩みも抱えているのだと、岡本教諭は内情を

徒が主体的にを行い、顧問教諭や生徒同士でコミュニケーションを取りながら活動を進めることで、テストの点数だけでは測り得ない個性や能力を育んでいる。

■生徒が納得できる進学を

都内でも有数の進学校とし

いのだという。

「そんな生徒の後押しをし、あらすことかが、進路指導教諭には求められるのではないでしょか」と、岡本教諭は語る。

もちろん、学校全体として「最難関の大学に合格させること」を目標としているが、一方、生徒一人ひとりの声にきちんと耳を傾けることで、より納得できる形で進路を選ぶことができるよう導いていくのも岡本教諭のずっと変わらないスタンスだ。

生徒自身に考えさせる進路指導

■第二志望校の進路相談会

11月19～22日の4日間にわ

たり、同校は「放課後併願校

リサーチ講座」と題する進路

相談会を実施した。この相談会では、多くの生徒たちが第二志望、第三志望とするよう

明で、志望学部や受験方法を決めるのに役立つた」という声が相次いだ。岡

本教諭はこうした反響がある

のみを基準にしてしまって、生徒の意図を歪めてしまうことがあります」

だからこそ、同教諭は生徒たちに「もっと悩んで欲しい」と訴える。難関国立大学を目指すとしても、さまざまに進路の選択肢を提示して、本当にその大学に行きたいと提供を行っていきたいと意気込む。

◆学校基本情報◆

所在地 〒162-0052 東京都新宿区戸山3-19-1

URL <http://www.toyama-h.metro.tokyo.jp/>

交通 東京メトロ副都心線「西早稲田」駅出口3より徒歩1分

JR高田馬場駅戸山口より徒歩12分

校長 大野 弘

人数 男子510人、女子462人



進路相談会に真摯な態度で臨む生徒たち

■将来を真剣に悩むために

進路選択において、岡本教諭は戸山高校の生徒に対して、ある種の危うさを感じることがあるという。

「入学試験を含め、本校の生徒たちはこれまで目立った失敗体験をほとんど持っていないことが多い、ともすれば

うしたらベターな選択ができるのか」を大切な判断基準として、何よりも生徒自身が思った上で志望する形が望ましいという。

「一人ひとりの生徒が、どうしたらベターな選択ができるのか」を大切な判断基準として、何よりも生徒自身が思った上で志望する形が望ましいという。